Diagnóstico del ecosistema emprendedor municipal de Bejucal

Diagnosis of the municipal venturesome ecosystem of Bejucal

Angel Estrada Izquierdo¹, Aleida Alfonso Herrera², Marisela Martínez Marín³, Lady Alina Rodríguez Delgado⁴ y Thais Díaz Pérez⁵

Resumen

Un ecosistema emprendedor constituye hoy una forma de crecimiento y transformación continua del territorio encaminada a la mayor satisfacción de las necesidades, demandas e intereses de su población. La construcción de un ecosistema emprendedor es un esfuerzo amplio y mancomunado de la sociedad civil, líderes de gobierno, empresas, educadores, emprendedores, líderes de pensamiento, etc., a quienes les interesa co-crear un ambiente donde prospere el desarrollo humano para y desde los jóvenes (y no tan jóvenes). En otras palabras, no se busca solamente el desarrollo económico, sino también estimular las potencialidades del comportamiento humano para aprovechar las capacidades de los actores locales. Es mirar hacia la localidad y realizar una planificación eficaz de las acciones que se emprendan. Se cuenta con la inteligencia municipal porque los actores de ese lugar contribuyen con sus conocimientos y experiencias a la información y organización para alcanzar el éxito. El objetivo de este trabajo es caracterizar el ecosistema emprendedor del municipio de Bejucal. Se aplicaron métodos teóricos y empíricos con sus correspondientes instrumentos, los cuales permitieron la realización de un diagnóstico del ecosistema municipal con el propósito de que sus resultados puedan ser considerados en concepción de políticas locales para el desarrollo sostenible.

¹Administración Municipal. Bejucal, Mayabeque, Cuba. angelestradaizquierdo@gmail.com

²Centro Universitario Municipal. Bejucal, Mayabeque, Cuba. aleida@unah.edu.cu

³Centro Universitario Municipal. Bejucal, Mayabeque, Cuba. marisela@unah.edu.cu

⁴ Administración Municipal. Bejucal, Mayabeque, Cuba.

⁵ Administración Municipal. Bejucal, Mayabeque, Cuba.

Palabras clave: ecosistema, emprendimiento, instituciones, ecosistema de emprendimiento, desarrollo humano, desarrollo social.

Summary

A venturesome ecosystem constitutes today a form of growth and continuous transformation of the territory guided to the demands and its population's interests for a bigger satisfaction of its necessities. The construction of a venturesome ecosystem, I make an effort wide and joint of the civil society, government's leaders, companies, educators, venturesome, thought leaders, etc. to who it interests them to create an atmosphere where the youths (and not so young) they can cocreate an atmosphere where the human development prospers. In other words it doesn't look for only the economic development, but rather also power all the aspects of the human behavior to take advantage of the capacities of the local actors. It is a look toward the town so that he/she has an effective planning and it is had the municipal intelligence because the actors of that place contribute with their knowledge and experiences to the information and organization to reach the success. The objective of this work is to characterize the venturesome ecosystem of the municipality of Bejucal. Theoretical and empiric methods were applied with their corresponding instruments that allowed the Diagnosis of the municipal ecosystem whose results should be considered in the local politicians for the sustainable development.

Key words: ecosystem, entrepreneurship, institutions, entrepreurship ecosytem, human development, social development.

Introducción

La sociedad actual avanza a pasos agigantados hacia el crecimiento de la ciencia y la técnica como vía para un desarrollo abarcador en todas las esferas de la vida. Cuba es uno de esos países que quiere la satisfacción de las necesidades básicas de la sociedad que construye, por lo que traza objetivos y directrices para alcanzar un crecimiento de su economía a nivel nacional y también de cada territorio. Si cada localidad mejora sus condiciones de vida, ello traerá al país un mayor crecimiento económico y lo llevará a un socialismo sostenible. El fenómeno del emprendimiento es el motor de desarrollo económico y la manifestación del cambio social de un país (Álvarez, Giraldo, Martínez, 2014).

En el municipio Bejucal se identificaron las condiciones necesarias para promover el emprendimiento como factor de desarrollo. Luego, se hizo una caracterización del emprendimiento en dicha localidad a partir de estudios existentes en el Centro de estadística. Los métodos utilizados para el análisis del emprendimiento como factor de desarrollo económico y social fueron, fundamentalmente, el análisis de documentos, la encuesta y la entrevista realizados a diversos actores locales involucrados en este proceso.

Diagnóstico del ecosistema emprendedor de Bejucal.

El emprendimiento es un campo que ha ido evolucionando recientemente debido a las maneras de abordar su objeto de estudio (Nieto, 2016). Dicho emprendimiento mantiene una relación estrecha con el desarrollo local.

El municipio Bejucal tiene una extensión territorial de 115.53km², está ubicado en el oeste de la provincia Mayabeque, localizada en la porción occidental de la Isla, y ocupa el 2.1% del área total de dicho territorio. Cuenta con 25 000 habitantes. De ellos 17 045 residen en el centro urbano del municipio, para una densidad de población de 69.90 hab. /ha.

Administrativamente, se encuentra estructurado por los siguientes consejos populares: La Musicanga, Los Malayos, Cuatro Caminos, Buenaventura y Río Hondo. La parte urbana está compuesta por los Consejos Populares Los Malayos y La Musicanga. Poseen entre ambos el 74% de la población municipal total, que es de 27 220 habitantes.

Teniendo en cuenta el marco de referencia común para los ecosistemas emprendedores podemos describir los siguientes elementos:

- En cuanto a soporte y tecnología, el municipio cuenta con un sistema de luces y audio
 que, en principio, podría responder a las necesidades de un proyecto diseñado que
 vincula al turismo y al patrimonio cultural y que constituye una oportunidad para el
 desarrollo local.
- Entre las políticas existentes, que amparan el proyecto aludido figuran los Lineamientos de la política económica y social del Partido y la Revolución, la nueva Constitución de la República de Cuba que proyecta la autonomía municipal y la nueva ley municipal, así como las diversas regulaciones existentes en cada una de las diferentes administraciones.

- El proyecto se inserta en el mercado relacionado con la actividad turística y cultural.
 En este sentido, se pretende explotar una de las fiestas patrimoniales de Cuba "Las Charangas" a través de un paquete turístico aprovechando, a su vez, otros espacios que constituyen una riqueza cultural del territorio.
- El capital humano de que se dispone está compuesto, fundamentalmente, por trabajadores por cuenta propia, diseñadores, costureras, bailarines y bailarinas, músicos de los tambores, operadores de audio y choferes. Existe, igualmente, una articulación con otras direcciones vinculadas a las fiestas (Agricultura, Comercio y Gastronomía, Comunales, UNEAC Provincial. Por ello, se puede afirmar que se cuenta en el territorio con recursos humanos suficientes para la implementación del proyecto, aun cuando se necesita capacitación para ofrecer servicios de gastronomía, coctelería especializada, y guías turísticos.
- El municipio Bejucal es nacionalmente reconocido por su tradicional Charanga, además, el centro histórico urbano posee riquezas histórico-patrimoniales como son la iglesia, las plazas, la Casa de Cultura, el Museo, restaurantes, la Casa de la Rumba, a lo que se suma el museo del primer tramo ferroviario Iberoamericano Habana – Bejucal.

Conclusiones

Las políticas para impulsar el desarrollo del ecosistema emprendedor en Bejucal deben ser estudiadas por los gobiernos locales para promover así un emprendimiento práctico que conduzca a la creación de nuevas empresas. Son importantes la educación, la asesoría y el acceso a fuentes de financiamiento. La base para el desarrollo del ecosistema emprendedor deben ser la concepción e implementación de estrategias conjuntas diseñadas de manera conjunta entre diferentes instituciones estatales y privadas. Figuran entre ellas las universidades, los bancos, los trabajadores por cuenta propia, los gobiernos locales, entre otros. Cada uno de los actores debe jugar un papel importante en la capacitación, formación y asesoramiento del emprendedor.

Referencias bibliográficas

Álvarez B., A. F., Giraldo A., O. G. & Martínez P., B. I. (2014). Emprendimiento, factor clave para el crecimiento económico. Algunos elementos de casos en Colombia y otros estudios. *Escenarios: empresa y territorio*, 3, pp.

Nieto A. (2016). Ecosistemas de emprendimiento como estrategia para impulsar la creación de nuevas empresas en el Valle del Cauca. Universidad de San Buenaventura Cartagena. Colombia.